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我 1987 年出生，是 2013 年当
选全国人大代表的 8 位大学生村官
之一。我这一年主要为村民做了两
件事情：一是保护传承畲族文化并
发展文化旅游；二是带领村民建设
社会主义新农村，改善村民的生活
环境。

樟坪畲族乡地处江西贵溪市南
部山区，大山孕育了纯朴美好的畲
族文化。这几年，樟坪畲族乡的马
灯舞、畲歌剧渐渐地走入了公众视
野。这里拥有全国唯一一支马灯舞
专业表演团队，多次在全国少数民
族传统体育运动会上夺得金、银
奖。此外，这里还保存着吉模列、蹴
球等传统体育项目，“二月二会亲
节”、“三月三乌饭节”等畲族节日，
刺绣、凤凰头等畲族服饰等等。

但由于没有本民族文字，畲族
文化仅靠一代代口耳相传，急需整
理保护。为此，去年我在全国人大
会上提出了在无本民族文字的少数

民族聚居地建立民族文化博物馆的
建议，得到上级部门的大力支持。
去年，畲族文化博物馆已经立项，现
在正积极向上级申报，争取成为国
家级项目。与此同时，我引导村民
利用畲族文化发展文化旅游，让村
民尽早富裕起来。

为改善村民的生活环境，去年
我争取到 3 个社会主义新农村建设
点，不仅为 3 个村小组建了 3 个集
中饮水供水池，让 300 余名村民喝
上了自来水，还完成村小组道路硬
化 1700 米，确保了村民出行安全，
而且便于村民机械化耕作。此外，
修复水毁河堤 200 多米，确保了河
堤附近 50 余亩良田的安全和周边
600余名村民的生命财产安全。
（本报记者 赖永峰 刘 兴整理）
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龙井村位于贵州省贵阳市青岩古镇
1.5 公里处，村寨依山傍水，村民热情好客，
善良淳朴。村寨中央源源不断的优质龙泉
井水不但灌溉全村土地，还是古镇人畜饮
水源，龙井村也因此而得名。

1100 余名村民中，布依族占总人口
的 98%，他们的祖先是明朝时期从江西迁
徙贵州的。

能歌善舞的布依族，在历史的长河中
积淀了深厚的民族文化。村里由此组建
了布依山歌队、龙队、腰鼓队等多个民族
文化表演队伍，大力推广布依米酒、布依
刺绣、布依山歌、创建文化诗词墙等独特
的传统文化，被誉为贵阳市布依文化第
一村。

去年 8 月，“生态文明·贵阳国际会议”
期间，龙井村作为贵州省级生态文明村参
观点，记者曾随客人来过此村。

今年农历正月初九，记者再次来到龙
井村。这一天，也是村里新综合办公楼启
用的日子。

喧天的锣鼓声，清脆的山歌声，沸腾了
龙井村。

82 岁的老支书龙德喜兴奋地给记者
介绍说，“做梦都没有想到能过上这样的
好日子。过去，龙井村村民是年年吃救
济，月月闹饥荒，出门一身土，下雨一身
泥。作为支书，我到市里开会还要背上被
褥，带上碗筷。如今，老百姓都住上了小
洋楼，开上了小汽车，用上了电器，又朝着

‘美丽乡村’、‘生态乡村’的目标搞建设，日
子过得真是安逸啊！”

2009 年以来，龙井村借助贵州省农村
危房改造项目，全村 354 户如今已改造
100 多 户 ，政 府 直 接 投 入 资 金 700 多 万
元。已改造的农户，平均每家获专项资金
补助 7000元。

2010 年，通过国家财政“一事一议”资
金的支持，村里的基础设施发生了质的变
化。这一年，龙井村得到村容村貌整治奖
补资金 600 多万元，村里通过投工投劳实
际用去 400多万元，建设了村寨主干道、串
户路、排污管网、太阳能路灯、人畜饮水管
网等 10多项基础设施。

2012 年，龙井村又投入 100 多万元资
金，建设民族休闲文化广场、文化长廊、文
化诗词墙等，将布依文化融进计生、法律、
法规宣传橱窗，提升了农村生产生活环境，
促进了社会管理和创新，为龙井村推动产
业结构调整，创造了有利条件。

2013 年 3 月，国家启动“美丽乡村”创
建活动以来，龙井村自筹和申请贵州省“四
在农家·美丽乡村”建设资金，按照布依族
民族风格，对全村房屋里外进行了整洁整
治。“顶盖小青瓦，外粉白灰墙，勾画青线
条”，就是新村的写照。

如今，龙井村迸发出新的活力，2013
年人均收入 9682 元。“其中，依靠产业结构
调整，大力发展返季节性蔬菜种植，使三分
之二的土地收入实现成倍增长。”现任村党

支部书记龙启全告诉记者。
龙井村家家户户酿米酒，发展布依族

特色手工作坊业增加收入。每家平均年销
售 1000公斤，户均增加收入 1万多元。

龙井村还是贵阳周边远近闻名的乡村
旅游点。记者来到去年 7 月创办“龙家小
院”——乡村旅游个体餐馆的龙德班家，他
一年收入能达到 10 万元。目前，全村效益
最好的一家，年均收入达到了 50 万元。“但
由于没有停车场地，外来客人多时我们就
留不住了。”龙德班说。

谈起今后的发展，龙启全书记胸有成
竹地说，“我们正在构建现代化新农村，突
破农业发展瓶颈，建立良性循环的生态农
村经济。”

龙井村布依族妇女聚拢在村口干着平绣针织活儿。 张小影摄

保护民族文化 造福一方群众
——全国人大代表、江西省贵溪市樟坪畲族乡

黄思村党支部书记桂千金

“政协委员要深入研究关系国
家政治、经济、社会等各个方面的问
题，通过调查研究，科学分析，写好
提案，履职尽职，建言献策。”全国政
协委员、中国电子学会秘书长徐晓
兰如是说。

徐晓兰曾是第十一届全国政协
委员，去年她成为第十二届全国政
协委员。在过去的 6 年里，徐晓兰
提了37件提案。其中，“大力发展实
体经济”、“利用信息技术，加强社会
管理”、“关于设立战略性新兴产业
投资基金”、“关于加快发展网络分
析产业”、“外贸企业退税政策”、“集
成电路产业税收优惠政策”，以及

“成立电子信息联合会”的提案都分
别得到落实。

工作和生活中，徐晓兰时时把
委员的职责放在心上。“一般情况
下，我会通过工作、出差及参加专题
调研的机会发现问题，并通过提案
的方式促进问题的解决。”去年 1 月
的一次座谈会上，徐晓兰了解到企
业在开拓国外市场时面临审批时间
长、审批手续繁杂等问题。于是，她
便积极发起并促成了工业和信息化
部与致公党中央关于企业“走出去”
的联合调研活动。

“其实，在日常工作中也可以发
现很多问题，要找准角度，科学分

析，然后再形成提案。提案不能追
求数量，关键是要追求质量。要以
自己最熟悉的专业和领域作为出发
点，扎实调研，提出问题。”徐晓兰发
现，针对一事一议的提案往往会获
得更好的回复，所以，今年她也加强
了对专项问题的研究。

徐晓兰结合自己的工作领域，
长期关注电子商务的发展。“2012
年，我在调研中发现，农村的网店生
意从无到有，从小到大，发展速度很
快。尤其是 2009年以后，网店模式
被村民们快速复制，经济收入呈现
爆发式增长。”

“农民通过电子商务致富了，让
我深深地感受到信息化的力量。所
以，我觉得‘四化’并举，信息化是基
础，应发挥信息化的先发优势，使之
成为工业化、城镇化和农业现代化
的助推器。”今年的全国两会，徐晓
兰将提出“进一步发展电子商务，促
进城镇化的发展”的提案。“结合调
研和思考，我的提案还会关注如何
加强我国信息安全产业发展，尽快
出台关于我国信息安全产业发展战
略的规划。”

关 键 是 提 高 提 案 质 量
——全国政协委员、中国电子学会秘书长徐晓兰

本报记者 谭 辛
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40 多年来，不论是当战士、当干部、当领导，
还是退休，他都始终以雷锋为榜样，关心公益，
奉献社会。他先后赡养照顾了 18 位孤残老人；
连续 15 年带领东城区七条小学“学雷锋义务打
气队”服务路人；为各种公益活动捐款达到 5 万
余元⋯⋯。他用自己的行动印证了一个军人的
情怀与操守，诠释了一位共产党员的精神世界，
感染和带动周围的人投身于社区建设。他就是
北京军区总医院原副政委、被人们亲切地称为

“京城活雷锋”的孙茂芳。
1970 年，孙茂芳从南京军区调到北京军区总

医院，负责军民共建工作，在爱民活动中，他发现
医院所在的北京东城区东四街道南门仓社区有许
多困难老人和残疾人，便带领医生护士成立了 30
户家庭病房，上门包户开展服务活动，从此开始了

助人为乐、敬老爱老行动。
在他的服务对象中有一位名叫王炎的老人。

这位老人脾气古怪，对别人戒心很深。孙茂芳始
终像对待母亲一样关心照顾她 17 年，老人卧床不
起时，他陪床 3 年半，为她洗脚、端屎端尿，直到老
人 90 岁时为她送终。老人临终立下遗嘱，要把价
值上千万元的四合院和十几万存款赠送给孙茂
芳，被他婉言拒绝。他对老人说，“我有责任照顾
您一辈子，但无权要您一根草。”

一位名叫高志云的孤老，4 个儿子先后去世，
孙茂芳承诺做老人的儿子，每天陪老人看 2个小时
电视，节假日用轮椅推老人外出观光。老人牙口
不好，孙茂芳让老伴每天做些软和饭菜送到老人
家中，一送就是 11年。

由于在医院工作的特殊性，孙茂芳接触到很
多病困家庭。河北农民卫福安卖掉房子，带着 6岁
的女儿来北京看病，孙茂芳让他们住在自己家
里。此后，他干脆在家里设立了一张“救急床”，帮
助 200 多名来京看病的外地人解了燃眉之急。此
外，他还热心帮助残疾人和困难人群，先后资助 11

位生活困难的残疾人和 32名特困学生。
为了帮助这些家庭，1998 年起，孙茂芳坚持每

月从工资中拿出 500 元建立家庭助困金，并逐步
把这笔支出增加到每月 1000 元。至今，他用于各
种助困的资金达 39万多元，家庭助困金不足时，就
要用家里的日常生活费去补充。

如今，孙茂芳已经年过七旬，助人为乐仍然是
他生活中重要的一部分。“曾有人问我这样做图什
么，我说图的是让老百姓内心里感受到共产党好、
社会主义好、解放军好！”孙茂芳学雷锋的初衷很
简单。难得的是，从 21 岁入伍成为一名解放军战
士，到成长为干部、领导，再到退休，他追寻雷锋的
足迹从未停步。

有人说他傻。他心甘情愿，“我认为，老百姓可
信可托的‘傻子’越多，社会就越和谐，人民就越幸
福。我愿意当一辈子人民可信可托的‘傻子’，我还
要带动更多的人去做这样的‘傻子’。”在他看来，当
兵、当官，都要服务人民，退休了，也要当人民的儿
子。“学雷锋的道路没有终点。只要腿还能走，嘴还
能讲，学雷锋就一天也不放松。”

“学雷锋的道路没有终点”
—— 记 京 城“ 活 雷 锋 ”孙 茂 芳

本报记者 苏 民 杨学聪

近日，《社会救助暂行办法》出台，为社会救助
事业发展提供了法律依据。如何采取切实措施，
不断完善托底线、救急难、可持续的社会救助制
度，形成保障困难群众基本生活的安全网？在 2月
28 日国务院新闻办举行的新闻发布会上，民政部
部长李立国对有关情况进行了介绍。

统筹设置城乡社会救助

统筹城乡发展并不意味着城乡救助水

平完全一致，因为财产、收入来源、经营条件

以及消费支出条件的不同，城乡救助标准和

水平完全统一还需要一个历史过程

“关于社会救助城乡统筹问题，《社会救助暂
行办法》从所列的各项救助制度到监督管理和法

律责任都没有区别城乡二元结构，而是统筹研究
设置的。”李立国说，未来将重点做好 3方面工作：

第一，进一步完善有关政策，要考虑把在城
镇工作生活达到一定期限的非户籍常住人口纳
入临时救助范围。第二，研究制定社会救助的
法定量化确定机制，尽可能地实现城乡标准的
统筹和缩小差距。第三，鼓励城乡差别小的地
方、有条件的地方，在逐步缩小城乡救助标准和
补助水平的基础上，逐步达到城乡标准和补助
水平的一致。

“统筹城乡发展并不意味着城乡救助水平完
全一致，因为财产、收入来源、经营条件以及消费
支出条件的不同，城乡救助标准和水平完全统一
还需要一个历史过程。”李立国说。

加强救助资金监督管理

在申请流程和审核审批程序中，要进行

公示；对社会救助资金管理的责任追究条款

进行明确，如果有滥用职权、玩忽职守、徇私

舞弊的，依法追究责任

各级政府筹集、投入的社会救助资金是巨大
的，如何管理使用好社会救助资金，把它真正用
到社会救助对象身上，使社会救助对象共享改革
发展成果？

李立国说，加强社会救助资金的监督管理主
要体现在 5个方面。第一，政府安排的社会救助资
金纳入各级财政预算，实行专项管理、分账核算、
专款专用；第二，对申请社会救助的对象，在申请
流程和审核审批程序中，要进行所在社区（村居）
的公示，保证对象审核、审定的准确性，资金使用

的合理性；第三，低保等社会救助资金一般都是通
过金融机构实行社会化发放，只有交通不便、偏远
的地方，没有设立金融机构的才实行现金发放；第
四，对社会救助资金加强财政监督、审计监督和社
会监督，保证社会救助资金不流失，使用上避免弊
端；第五，《办法》中还规定了对社会救助资金管理
的责任追究条款，如果有滥用职权、玩忽职守、徇
私舞弊的，要依法追究责任。

鼓励引导社会力量参与

完善社会力量参与社会救助的财政补

贴、税收优惠和费用减免等优惠政策，政府

通过委托、承包、采购等方式向社会力量购

买救助服务

对社会力量参与社会救助工作，《办法》中有
明确的支持性规定，包括完善社会力量参与社会
救助的优惠政策，对社会力量参与社会救助工作
起到鼓励和引导的作用，使社会力量参与社会救
助工作能够享有财政补贴、税收优惠和费用减免
等政策；发展政府向社会力量购买社会救助服务；
建立健全社会救助机构和社会力量参与社会救助
工作的信息对接、项目发布等联系机制，形成政府
和社会力量的有机结合等。

此外，《办法》还就如何发挥社工作用，规范社
工工作做出了规定。

城乡救助标准和补助水平将趋于一致城乡救助标准和补助水平将趋于一致
本报记者 陈 郁


